

## Le Canada et l'Afrique

### *le Révérend Desmond Tutu au Canada*

Invité par l'Eglise unie du Canada, l'évêque Desmond Tutu a fait un bref séjour au Canada, du 20 au 21 décembre 1984. Lors de cette visite, il a rencontré, à titre privé, plusieurs hautes personnalités canadiennes dont le Premier ministre Brian Mulroney, Mme Monique Vézina, ministre des Relations extérieures ainsi que plusieurs membres du Parlement canadien.

A l'annonce de l'octroi du Prix Nobel de la Paix au Révérend Desmond Tutu, le secrétaire d'Etat aux Affaires extérieures, M. Joe Clark lui a adressé le message suivant :

*«Tous les Canadiens se réjouissent comme moi de la décision du Comité Nobel de vous attribuer le prix de la paix 1984. Votre contribution à la cause de la liberté de la personne et du changement pacifique vous a gagné l'admiration et la gratitude de la collectivité internationale internationale. Vous êtes le phare de tous ceux qui respectent la dignité de l'homme et recherchent la paix. L'honneur que vous avez mérité, rejaillit également sur le Conseil sud-africain*



● Lors de sa visite au Canada, le révérend Desmond Tutu a rencontré le Premier ministre Brian Mulroney.

*des églises et le message de réconciliation qu'il porte.*

*«Puisse ce prix favoriser une meil-*

*leure compréhension entre les peuples de l'Afrique du Sud et encourager la poursuite de la justice et de la paix».*

### *Le Canada au COMICE agro-pastoral de Bamenda*

Du 13 au 15 décembre 1984 s'est tenu à Bamenda, chef-lieu de la province du nord-ouest du Cameroun, le cinquième COMICE agro-pastoral.

Manifestation importante du monde rural, le COMICE agro-pastoral rassemble tous les trois ans l'élite du milieu agricole et pastoral de même que la quasi-totalité des acteurs économiques du Cameroun. En parlant de cet événement, le *Cameroun-Tribune*, quotidien national du pays, utilise une formule très imagée : «les Olympiades de l'agriculture». Cette année, le COMICE a connu une participation exceptionnelle; il a enregistré, pour la première fois, la présence d'exposants étrangers dont le Canada.

La participation de l'Ambassade du Canada a donné à la manifestation une note spéciale, tant par le choix des thèmes que par les illustrations exposées et les documents spécialisés distribués. Le stand du Canada a attiré pendant les trois jours qu'a

duré le COMICE, une foule innombrable de visiteurs, les thèmes et les documents ayant rencontré les attentes d'un public avide de savoir ce qui se fait ailleurs dans les domaines de l'agriculture, de l'élevage, de la pêche et des forêts.

L'accueil enthousiaste réservé à la présence canadienne s'est d'abord traduit dans le geste du président Paul Biya qui a commencé la visite des stands étrangers par celui du Canada. A Son Excellence M. Marc Faguy, ambassadeur du Canada au Cameroun, le président Biya a dit sa joie et son plaisir de voir le Canada figurer au rang des exposants. La participation du Canada a consisté en une exposition photographique sur l'agriculture, la pêche, la forêt, l'électrification rurale et les techniques les plus actuelles utilisées dans les domaines agricoles et en la distribution de revues spécialisées.

#### **Participation massive**

Le COMICE agro-pastoral du Cameroun se veut une manifestation de la vitalité du monde paysan. A Bamenda, il n'a pas seulement été cela.

Il s'est transformé en une gigantesque foire nationale. Tous ceux qui concourent au développement rural, se sont faits représenter : organismes publics et privés à caractère technique, commercial et financier. A côté de ces secteurs impliqués dans les activités agricoles, des secteurs qui n'ont pas de lien évident avec le monde rural, ont aussi fait une entrée en force : industries de transformation locales, grandes sociétés bancaires, maisons de commerce, etc. De plus, certains départements ministériels ont utilisé le COMICE comme forum pour pouvoir expliquer au public la politique du gouvernement dans les domaines dont ils ont la charge.

La participation du Canada avait pour but de donner aux visiteurs une idée de ce qu'on peut faire dans le domaine agricole avec des techniques assez simples et, par conséquent, peu onéreuses.

Le prochain COMICE agro-pastoral aura lieu à Maroua, à l'extrême nord du Cameroun, en 1987. Forte de l'expérience de Bamenda, le Canada compte être au rendez-vous.